

Sainteté connaissant l'adresse sans doute par le compte-rendu que j'en donnais à Son Eminence leur répondit en même temps qu'aux autres chrétiens. Je viens de recevoir une nouvelle réponse aux Montagnais, est-ce parce que leur adresse serait arrivée après ma lettre ou parce que Sa Sainteté aurait cru que ces jeunes enfants, qui, si je m'en souviens, se disaient ses fils derniers-nés, avaient besoin de plus de soin et de charité de sa part que les autres, je l'ignore, toujours est-il que je reçois pour eux une bien belle instruction, on ne peut plus appropriée non-seulement aux besoins de nos pauvres Montagnais, mais à tous nos chrétiens. (1) C'est pour cela que je vous l'adresse à tous pour que vous fassiez connaître à vos fidèles comment le S. Père explique les malheurs du temps dont on leur fait assurément un argument contre leur foi. Il y a plus de douze ans qu'un ministre protestant m'écrivait triomphalement que c'en était fait de l'Eglise Romaine, que son prétendu chef allait être précipité de son trône par ses propres enfants. L'année suivante on insultait nos catholiques de la Rivière McKenzie, en leur disant: "encore un an et vous n'aurez plus de Pape." Que de sarcasmes de ce genre n'avons-nous pas entendus et combien plus en entendent nos chrétiens. Le S. Père a répondu Lui-même à tous ces *sages* qui depuis si longtemps chantaient son enterrement et celui de l'Eglise, en érigeant d'abord le Vicariat McKenzie et plus tard la Province de S. Boniface et le Diocèse de S. Albert, il leur a montré que ses enfants rebelles, en le dépouillant de ses biens et de sa liberté, n'ont pu le dépouiller de son autorité. Enfin, connaissant la faiblesse de nos pauvres chrétiens, il veut fortifier leur foi par un raisonnement simple et à leur portée et en même temps sublime et beau comme vous pouvez en juger. Cette instruction est si belle que je tiens à ce que tous nos chrétiens, quel qu'ils soient, en aient connaissance autant que possible, et pour que ces paroles du S. Père ne soient pas perdues, on devra copier sa lettre sur le registre de chaque mission. Que ceux d'entre vous qui

---

(1) Nous publions, immédiatement après cette lettre, le bref admirable dont parle Mgr. de St. Albert.